
EDICIÓN 82 / 2024                  PERIÓDICO MENSUAL Y GRATUITO                LÉALO Y COMPÁRTALO                    ISSN 2422-1198

Pág.

3
“La responsabilidad y el trabajo 

serio han permitido que la ciudad 
avance”, Uriza
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EL PRIVILEGIO DE DISFRUTAR
UN RECINTO DE BIENESTAR 
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¿Sabe usted qué le están cobrando en 
la factura de aseo de Bioagrícola?

Las “Cajas Viajeras” aterrizaron en los 
Corregimientos 4 y 5 de Villavicencio 

Violencia económica contra las 
mujeres, una agresión más allá 

de los golpes 

Cabuyaro “Corazón del río Meta” 
enamoró en el II Congreso Nacional 

de Destinos Emergentes
Construcción sostenible: una apuesta 

más responsable e innovadora
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Villavicencio y el Meta tienen un enorme potencial en 
el mercado, pero no se ha logrado consolidar una es-
trategia clara desde la Gobernación, ni la Alcaldía para 
impulsar nuestras empresas locales. En otros depar-
tamentos vemos campañas exitosas como “Compro 
Valle”, “Compro Bogotá” o “Compro Medellín” que 
fortalecen las economías regionales. Aquí, todavía 
no conseguimos que las grandes superfi cies incluyan 
productos locales en sus estanterías, lo cual debe-
ría gestionarse desde los niveles altos de gobierno.
En mi caso, he logrado, por ejemplo, tener una isla ex-
clusiva de productos regionales en mi empresa, y es 
que, este tipo de iniciativas podrían fomentarse, ajus-
tando incentivos fi scales, como los impuestos de In-
dustria y Comercio, pero depende de la voluntad de 
los gobernantes priorizar a los empresarios del Meta.

Además, están las compras públicas, por ley, el 30% 
debe destinarse a microempresarios o empresarios lo-
cales, pero esto rara vez se cumple. Necesitamos que 
Alcaldía y Gobernación, dejen de comprar productos 
de marcas nacionales para sus eventos y que empie-
cen a comprarnos a los productores locales, que tam-
bién contamos con opciones competitivas, como aguas 
embotelladas, mazato, avena, jugos naturales o snaks. 
Implementar esta medida sería un gran avance hacia 
un modelo económico más inclusivo.

Es momento de pensar estratégicamente, sin im-
posiciones, pero sí con liderazgo y ejemplo, se pue-
de incentivar que los contratistas prefi eran productos 
regionales. Así, paso a paso, fortaleceremos el em-
prendimiento local, promoviendo una economía que 
refl eje el orgullo y el potencial de nuestro territorio.

¡Ya es hora de darle a los empresarios del Meta y 
Villavicencio la oportunidad que merecen!

EDICIÓN 82 - PERIÓDICO IMPRESO LLANOALMUNDO.COM

314 389 4147 @llanoalmundo@dvillavicenciometa

El balance de la pasada COP16, realizada en Cali, evi-
denció la urgencia de cambiar nuestra manera de vivir, 
la cual debe pasar de relajada a comprometida con el 
medio ambiente, lo cual implica transformar nuestras 
acciones para mitigar los daños que le estamos cau-
sando al planeta. 

La adopción de las 5 erres -rechazar, reducir, reu-
sar, reutilizar y reciclar- ya no es una opción, sino 
una oblicación, pues, es clave para evitar un colap-
so ambiental que, según expertos, podría ocurrir en 
menos de ocho años si no actuamos con rapidez. El 
Programa de las Naciones Unidas para el Medio Am-
biente (PNUMA) advierte que, incluso cumpliendo los 
compromisos climáticos actuales, el aumento de la 
temperatura global podría limitarse entre 2.6 y 2.8 °C 
para 2030. Sin embargo, de no mejorar las políticas 
vigentes, esta cifra podría alcanzar un catastrófi co 3.1 
°C. Las consecuencias serían devastadoras para los 
ecosistemas, la economía y nuestra calidad de vida.

Los líderes mundiales están centrando sus políticas de 
gobierno en procesos sostenibles, a la vez que están 
exigiendo a sus contratistas certifi caciones en sosteni-
bilidad, que refl ejen su compromiso real con la dismi-
nución de la huella de carbono. Sin embargo, esto no 
es sufi ciente. La lucha por la sostenibilidad debe invo-
lucrar a todos: gobiernos, empresas y ciudadanos. 

“La Tierra es nuestra única nave espacial”. No hay otra 
opción,  ni otro destino posible: debemos proteger nuestro 
hogar común. La educación debe convertirse en acción 
concreta para que niños, jóvenes y adultos cambien sus 
hábitos y reduzcan su impacto negativo en el entorno.

El tiempo apremia, y nuestras decisiones actuales de-
terminarán el futuro del planeta. Lo que hagamos hoy 
será clave para evitar el punto de no retorno y garanti-
zar un legado sostenible para las próximas generacio-
nes. Ya no tenemos más tiempo.

EDITORIAL
A fortalecer lo local

Edgar Castro González
Ingeniero de Alimentos
Empresario

Es ahora o nunca

322-889-9061

ESCANEA EL QR

DIRIGIDO POR AMÉRICA REY
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“La responsabilidad y el trabajo serio han 
permitido que la ciudad avance”, Uriza

La resolución de las problemáticas neurál-
gicas de una ciudad es crucial en la gene-
ración de desarrollo y bienestar para sus 
habitantes, convirtiéndose en desafíos para 
quienes toman las decisiones políticas de un 
territorio. Por ello, el éxito de los gobernan-
tes está en las diferentes estrategias que 
abordan para llevar sus regiones hacia un 
futuro más sostenible, equitativo y compe-
titivo.

Teniendo en cuenta lo anterior, Periódico 
Llanoalmundo -LL- entrevistó al concejal 
de Villavicencio, Javier Hernando Uriza 
Zornosa -JHUZ-, quien compartió su visión 
de los temas más neurálgicos de la ciudad, 
y el balance de lo que considera han sido los 
avances de la Administración Municipal.

LL: ¿Cuál es su balance después de casi 
un año de haber recibido su credencial 
como concejal de Villavicencio?
JHUZ: Considero que lo importante es ha-
cer las cosas con responsabilidad, cuando 
hago referencia a esto, enfatizo en el con-
trol político a los recursos que se aprueban 
en el Concejo de Villavicencio para que la 
Administración Municipal cumpla su Plan de 
Gobierno. El Alcalde ha tratado de hacer las 
cosas de la mejor manera en todas sus acti-
vidades y propósitos. Me explico de otra ma-
nera, no es un secreto que el 2024 ha sido 
un año difícil para una Administración que, 
tiene que cumplir compromisos de la ante-
rior, con unos recursos demasiado limitados, 
pero que con los que se han aprobado en el 
Concejo, ayuda a mejorar algunas áreas. 

LL: ¿Qué cosas cree usted que se han 
podido lograr a pesar de que la Adminis-
tración no cuenta con muchos recursos? 
JHUZ: Me gusta hablar más como ciuda-
dano que como concejal. Quizá si hablo del 
Plan de Desarrollo y de presupuestos de 
adición se convierten en hierros para el ciu-
dadano de a pie, pero ¿Qué le puedo decir 
en términos que sean más de su interés? 
Que los niños han tenido su Plan de Alimen-
tación Escolar (PAE) todos los días. En el 
último periodo de sesiones ordinarias se 
aprobaron todos los presupuestos para que 
los niños inicien el próximo febrero con PAE, 
con sus rutas escolares, y demás temas 
relacionados, pues los recursos ya están 
garantizados. Esto indica que la Adminis-
tración ha hecho el trabajo con responsabi-
lidad, y el Concejo, de igual manera, ya que 
se han aprobado los recursos a la Alcaldía, 
en cabeza del alcalde Alexander Baquero, y 
siento que estos recursos nosotros le hemos 

var la iluminación en Villavicencio, por parte 
de la Empresa Pública de Tecnología y Ser-
vicios de Villavicencio (Alborada). Esto es 
importante, ya que, si bien hay puntos que 
se han detectado como los más inseguros, 
donde hay oscuridad necesitamos podar los 
árboles para así instalar las luminarias led, e 
iluminar sin obstáculos para bloquear esos 
posibles focos de inseguridad. 

LL: ¿Y las cámaras de seguridad?
JHUZ: En cuanto a la renovación e insta-
lación de cámaras de seguridad siento que 
se va a desarrollar una buena labor. Dentro 
del Plan de Desarrollo aprobamos recursos 
para renovar los medios tecnológicos a la 
Policía Metropolitana, esto se traduce en la 
obtención de motocicletas, cámaras de se-
guridad, radios de comunicación, central de 
radio sofi sticada, y cerca de 50 cámaras de 
reconocimiento facial.

LL: ¿Qué decir del segundo tema neurál-
gico - la Empresa de Acueducto y Alcan-
tarillado de Villavicencio -EAAV-?
JHUZ: Hay que partir de que la solución de-
fi nitiva a la problemática del agua en Villavi-
cencio es la construcción de una segunda 
bocatoma, pero por ahora, la EAAV, viene 
con este problema, y es nuestro deber lidiar 
con esta situación. Sin embargo, los conce-
jales ni el alcalde hemos venido a calentar el 
puesto, entonces sí o sí, los estudios tienen 
que salir para una segunda bocatoma. Es un 
tema de campaña propuesto por este man-
datario. Hoy veo la EAAV más rígida, hacien-
do un trabajo más serio, desde lo fi nanciero 
con unos funcionarios comprometidos, que 
han recuperado la credibilidad en la misma. 

realizado un seguimiento serio, y el Alcalde 
ha sido muy receptivo en escucharnos y ha 
solucionado algunos inconvenientes que se 
han presentado. Yo estoy seguro de que 
este es uno de los PAES que, en ejecución, 
va a llegar al 100% y va a pasar todo el al-
cance del año anterior. 

LL: ¿Qué otros temas considera usted 
han sido de difícil manejo para esta Ad-
ministración? 
JHUZ: El Alcalde se ha comprometido en 
sacar adelante los procesos que vienen de 
la pasada Administración, temas como: El 
Parque Solar – el cual estaba sin la cone-
xión de gas- y El Parque Metropolitano, que 
son procesos que sí o sí, venían con unos 
problemas como la desfi nanciación, pues se 
aprobaron los recursos, pero al igual no es-
tán los mismos. Hay que hablar con la ver-
dad, y sin atacar a nadie, es decirle a los 
villavicenses que, este año fue difícil porque 
no había plata, pero el otro año vamos a de-
jar vigencias futuras para varios temas, por 
ejemplo, la tan solicitada vigilancia en los 
colegios. Muchas cosas comprometen tan-
to a los concejales con la aprobación de los 
recursos y al Alcalde para que arranque a 
desarrollar todos los temas sociales, de edu-
cación, prestación de servicios, y en general 
su Plan de Gobierno en todos los sectores. 

LL: Hablemos de temas neurálgicos 
como la seguridad y el acueducto de Vi-
llavicencio, ¿Cómo ve estos dos temas?
JHUZ:  Reitero que, la Administración lo ha 
hecho con responsabilidad. En cuanto al 
primer tema, hoy veo un contrato de poda 
de árboles y un compromiso total de reno-

LL: Otra de las preocupaciones de los villavicenses es la falta 
de señalización en las calles y el sistema de semaforización 
que a veces presenta inconvenientes, ¿Cómo se ha avanza-
do?  
JHUZ: Cuando me hice elegir concejal de Villavicencio, uno no 
tenía en cuenta cuáles eran los semáforos que estaban dañados, 
sino cuáles eran los que funcionaban, y eso es real. Todo estaba 
tan mal que no se sabía que era lo que más mal estaba. Hoy es 
diferente, cuando hay un semáforo dañado yo lo noto porque se 
ha trabajado sobre la semaforización con unos contratos serios, 
que además los están ejecutando los anteriores contratistas, pero 
que, cuando los fueron a desarrollar de mala manera con las es-
pecifi caciones que no eran, acá en el Concejo, les dijimos: “Ven-
ga, esos controles no son de seis mandos sino de 8, son semáfo-
ros inteligentes, y quedaron contratados algunos solares como el 
caso del sector del Estelar y otros”.  En esa medida hubo control 
de las cosas. Esos semáforos inteligentes lo que van a hacer es 
cambiar los planos, pero además ayudar a la movilidad. En ese 
sentido siento que sí ha avanzado la semaforización en la ciudad. 

En cuanto al tema de la señalización sé que hay un proceso que 
está en curso y que va a salir, Dios permita que sea a comienzos 
de diciembre y lo logren ejecutar al 100% este año, para que se 
solucionen temas como lo que pasa en el Anillo Vial, allí, usted no 
sabe en qué carril va, porque no hay señalización, los pasos pea-
tonales no están demarcados, en fi n. Y esto debe mejorar las cifras 
de seguridad vial las cuales están desbordadas. Todo lo anterior, 
debe ir acompañado de todos los actores de la movilidad, donde se 
evidencie un gran compromiso de los agentes de tránsito. 

LL: ¿Cuál es el mensaje que le da a los habitantes de Villavi-
cencio?  
JHUZ: Desde el Concejo estamos trabajando de manera compro-
metida para apoyar las inicativas que benecian a los habitantes de 
nuestra “Villavo La Bella”, pero también estamos haciendo un con-
trol político con responsabilidad para que se dé una correcta admi-
nistración de los recursos públicos, con la ejecución de contratos 
en los tiempos establecidos, para evitar adiciones presupuestales 
-costumbre que se ha practicado por años-.

/Llanoalmundo
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Barrio Barzal

Cursos de Inglés, 
Francés y español. 
Hablados, leídos y 

escritos.

Autorizados para 
preparación en 

exámenes:
TOEIC, SIELE, ETS, TFI, 

TOELFL y MICHIGAN

“Nuestra calidad nace de nuestra experiencia”“Nuestra calidad nace de nuestra experiencia”

www.englishandfrenchinstitute.com
310 567 7329 - 310 324 5002

NUESTROS PROGRAMAS

TEC. LABORAL

AUXILIAR DE MERCADEO
TEC. LABORAL

GUEST SERVICE

TEC. LABORAL

AGENTE DE VENTAS
TEC. LABORAL

ASISTENTE DE PREESCOLAR

TEC. LABORAL

AUXILIAR ADMINISTRATIVO
TEC. LABORAL

SANEAMIENTO AMBIENTAL

RESOLUCIÓN DE APROBACIÓN 2034
DEL 24 DE NOVIEMBRE DE 2020

VIGILADO Y CONTROLADO POR LA S.E.V.

Requisitos
 inscripciones

Fotocopia del documento de identidad
Dos fotos 3/4 a color

Fotocopia del diploma de bachillerato
Acta de Grado

Diligenciar el formulario de inscripción

Escuela Técnica del Meta

1 2 3

Trabajamos con el cumplimiento de cuatro Objetivos de Desarrollo Sostenible

 En el 2025 seremos una empresa carbono neutral
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Las “Cajas Viajeras” aterrizaron en los 
Corregimientos 4 y 5 de Villavicencio

El acceso a la tecnología en el ámbito 
educativo, especialmente en las áreas 
rurales, se ha convertido en una meta 
fundamental para los entes guberna-
mentales, entendiendo que, por lo ge-
neral los estudiantes de estas zonas 
geográfi camente aisladas enfrentan 
grandes desafíos, como: la poca conec-
tividad y accesibilidad a la información, 
debido a los pocos recursos con los que 
cuentan en equipamientos informáticos 
y bibliotecas. 

Teniendo en cuenta lo anterior, la Al-
caldía de Villavicencio, Ecopetrol, y  el 
Centro Regional para el Fomento del Li-
bro en América Latina y el Caribe -Cer-
lalc-, suscribieron un convenio con el 
objeto de aunar esfuerzos para el forta-
lecimiento del Programa de Promoción 
de Lectura y Escritura Creativa, en el 
municipio de Villavicencio, a través de 
la formación de bibliotecarios y promo-
tores de lectura, además de la dotación 
de herramientas de mediación lectora 
para bibliotecas públicas y comunita-
rias, así lo explicó Mónica Del Pilar Ro-
mero Tibaduiza, auxiliar Administrativa 
encargada de Almacén en la Corpora-
ción Cultural Municipal de Villavicencio 

-Corcumvi-, entidad descentralizada de 
la Administración Municipal, la cual reci-
bió 12 “Cajas Viajeras” -Kits- como do-
nación gracias a esta alianza.

De esta manera, el alcalde de Villavi-
cencio, Alexander Baquero, fue el en-
cargado, en compañía de miembros de 
Ecopetrol y algunos funcionarios de Cor-
cumvi, de la entrega de las ‘Cajas Viaje-
ras’ a instituciones educativas rurales de 
los corregimientos 4 y 5 del municipio de 
Villavicencio, donde se vieron benefi cia-
dos los estudiantes de las sedes de las 
Instituciones Educativas Alfonso López 
Pumarejo y Rural Vanguardia, ubica-
das en veredas como: Peralonso, Arra-
yanes, Bajo Pompeya, Santa Helena, 
Puerto Colombia e Indostán, así como 
Santa María Baja y Alta, La Argentina, 
entre otras, respectivamente. 

Romero Tibaduiza anotó que cada uno 
de los 12 kits o “Cajas Viajeras” estaban 
compuestos por dos cajas con conte-
nidos diferentes. “En general cada kit 
contaba con cinco computadores, cinco 
tabletas digitales, un video beam, esta-
bilizador, una impresora, un televisor, 54 
libros con un anaquel, entre otros ele-

mentos”, agregó. 

Este equipamiento permitirá que se de-
sarrollen actividades de promoción de 
lectura, las cuales son lideradas por 
Corcumvi. Además, fomenta en los es-
tudiantes benefi ciados el aprendizaje a 
través del acceso a contenidos educati-
vos de calidad, haciendo uso de la tec-
nología, que abre las puertas al cono-
cimiento en el área digital aumentando 
sus conocimientos por medio de vídeos, 
acceso a plataformas de aprendizaje en 
línea, clases virtuales, e incluso hasta la 
posibilidad de leer libros digitales.

De esta manera, la Administración Mu-
nicipal, Ecopetrol y Cerlalc, le apues-
tan a la transformación educativa en el 
área rural, cerrando las brechas entre 
instituciones rurales y urbanas, ya que 
el acceso al mundo tecnológico permite 
que los estudiantes sin importar su ubi-
cación geográfi ca, tengan las mismas 
oportunidades de avanzar en el cono-
cimiento sin limitaciones de conectivi-
dad. Además, lleva a los educandos a 
familiarizarse con las tecnologías, esti-
mulándolos a nuevas realidades en un 
mundo cada vez más digitalizado.

 Las “Cajas Viajeras”, benefi arán a los estudiantes de las sedes de las Instituciónes Educativas Alfonso López Pumarejo y Rural Vanguardia, 
 abriendo las puertas al conocimiento en el área digital. /Ecopetrol
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Los Destinos Emergentes, futuro del 
turismo en Colombia

La capital del Meta fue el epicentro del II 
Congreso Nacional de Destinos Emer-
gentes, que en esta versión tuvo como 
lema “La paz, elemento dinamizador del 
turismo sostenible”, y se realizó en el 
Centro de Convenciones del Hotel Estelar, 
gracias a la organización de la Asociación 
Hotelera y Turística de Colombia, Capítu-
lo Meta -Cotelco Meta-, el Fondo Nacional 
de Turismo -Fontur-, el Instituto de Turismo 
del Meta -ITM- y el Instituto de Turismo de 
Villavicencio -ITV-. El municipio invitado fue 
Cabuyaro -Meta-.

El Congreso reunió a más de 600 partici-
pantes, 19 panelistas y a las principales au-
toridades del sector turístico de Colombia, 
consolidándose como un punto de encuen-
tro clave para posicionar al Meta y la Ama-
zorinoquia como destinos turísticos emer-
gentes de talla internacional.

En el marco del evento se destacó la ca-
pacidad del turismo como una herramienta 
transformadora de reconciliación y desa-
rrollo. También se abordaron temas estra-
tégicos que incluyeron la sostenibilidad 
ambiental, cultural y patrimonio, la acce-
sibilidad en el turismo, la innovación en la 
gestión de destinos, y el fortalecimiento de 
las comunidades locales como protagonis-
tas del cambio:

• Turismo, paz y sostenibilidad: pila-
res para el desarrollo

Los panelistas subrayaron cómo el turis-
mo puede actuar como un motor para la 
reconciliación en sectores históricamente 
afectados por la violencia. Se destacó la 
necesidad de abrir caminos hacia destinos 
previamente inaccesibles, utilizando el tu-
rismo como vehículo para consolidar la paz 
y la igualdad. Además, se resaltó que con 
la paz naciente, se encuentran oportunida-
des para construir territorio.

• La Biodiversidad clave para la reac-
tivación económica de los territorios

De acuerdo con las cifras del Sistema de 
Información sobre Biodiversidad -SIB Co-
lombia- el Departamento del Meta, para el 
2022 albergaba 17.007 especies de fl ora y 
fauna, lo que lo consolida como uno de los 
territorios más biodiversos del país, sin em-
bargo, en el II Congreso de Destinos Emer-
gentes se afi rmó que la sostenibilidad debe 

ir más allá del ámbito ambiental. De ahí la 
importancia de la protección de los ecosis-
temas, la biodiversidad, y la preservación 
de la cultura y el patrimonio local. Adicio-
nalmente, las comunidades desempeñan 
un papel crucial en informar y educar al 
turista, no solo para evitar la degradación 
de los destinos, sino también para generar 
experiencias auténticas y enriquecedoras.

• Alianzas estratégicas y accesibili-
dad: retos para un turismo inclusivo

El magno evento también abordó los desa-
fíos que enfrenta el Meta para consolidar-
se como un destino turístico competitivo. 
Entre estos, se destacó la importancia de 
crear alianzas público-privadas para mejo-
rar la infraestructura, implementar estrate-
gias de marketing efectivas y garantizar la 
accesibilidad para todos los visitantes. Allí 
se afi rmó que el turismo inclusivo no debe 
ser una obligación normativa, sino un com-
promiso ético y estratégico, para atraer a 
más visitantes y fomentar la sostenibilidad 
de manera integral.

• Un llamado al turismo regenerativo
Durante el Congreso se hizo un llamado a 
adoptar un enfoque coherente y regenera-
tivo en el turismo, esto implica valorar los 
recursos naturales y culturales más allá de 
su precio económico, asegurando su con-
servación para las generaciones futuras. El 
turismo puede ser transformador tanto para 
lo positivo como para lo negativo; si no se 
cuidan los recursos, se puede perder aque-

llo que hace único al territorio.

De acuerdo con Edwin Bernal, director 
Ejecutivo de Cotelco Nacional, el balan-
ce del Congreso fue muy positivo, teniendo 
en cuenta que los alcaldes han entendido 
la importancia del turismo para la transfor-
mación del territorio, contando con aseso-
res y expertos que vienen identifi cando las 
fortalezas y oportunidades frente a la cade-
na, sin dejar de lado la importancia de las 
alianzas publico privadas, que permiten ge-
neración de recursos económicos y trans-
formación social. Para el Director, las ciu-
dades intermedias hoy son una apuesta 
real como destinos emergentes que a futu-
ro pueden generar un importante impacto, 
además de la diversifi cación de su oferta 
tanto en hospedaje, como en gastronomía, 
las puede posicionar a nivel mundial como 
destinos realmente sostenibles, con una 
oferta de atractivos turísticos interesantes 
para llegar a nuevos nichos de mercado.

Finalmente, debemos destacar que el II 
Congreso Nacional de Destinos Emergen-
tes no solo evidenció los avances del sec-
tor, sino que marcó la ruta hacia un futuro 
donde el turismo sea una herramienta clave 
para el desarrollo, la reconciliación y la pro-
yección internacional del Meta y la Amazo-
rinoquía como un destino imperdible. Este 
evento, más que un punto de encuentro, es 
un testimonio del poder transformador del 
turismo para construir territorios más jus-
tos, sostenibles y en paz.

 Apertura del II Congreso Nacional de Destinos Emergentes, “La paz, elemento dinamizador del turismo 
 sostenible. /Cotelco.
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Cabuyaro “Corazón del río Meta” enamoró en el II 
Congreso Nacional de Destinos Emergentes 

El departamento del Meta ubicado en la re-
gión de la Orinoquia es privilegiado por su 
basta biodiversidad. Su ubicación estratégi-
ca en la cordillera Oriental que limita la im-
presionante llanura colombiana, le permite 
tener diversos ecosistemas, engalanando 
sus paisajes con las imponentes montañas, 
el piedemonte, las extensas sabanas, los 
mágicos bosques de galerías y los incon-
tables humedales, que albergan cientos de 
especies de fl ora y fauna, convirtiéndolo en 
un referente en turismo de naturaleza. 

Durante el II Congreso Nacional de Desti-
nos Emergentes, desarrollado en Villavicen-
cio, el municipio invitado fue “Cabuyaro”. El 
cual se encuentra al noroccidente del De-
partamento, sobre la márgen izquierda del 
río Meta.  La calidez de sus habitantes  es 
tan agradable como su temperatura  -entre 
25 y 30 grados-. Allí, se rinde homenaje a la 
cultura, saberes y tradiciones llaneras.

Con el objetivo de dar a conocer la rique-
za de este importante municipio, Periódico 
Llanoalmundo -LL-, entrevistó al Alcalde 
José Andrés Castañeda Martinez -JACM-
, quién es su principal embajador.

LL: ¿Cómo llegar a Cabuyaro?
JACM: Tenemos dos rutas de acceso, por 
el nororiente nos desplazamos a Barranca 
de Upía y de allí tomamos la ruta a Cabu-
yaro por una vía totalmente pavimentada, 
o podemos ir por el suroriente, por la vía 
nacional que conecta a Puerto López con 
Puerto Gaitán, tomamos la variante que 
va hacia nuestro municipio, la cual llega al 
márgen derecho del río Meta, nos subimos 
al planchón y encontraremos el “Corazón 
del río Meta”.

LL: Cabuyaro hoy es reconocido a ni-
vel mundial por su trabajo en el ámbito 
cultural ¿Cómo puede una persona vivir 
este tipo de experiencia?
JACM: Desde la Administración Municipal, 
venimos trabajando para que las personas 
se enamoren de Cabuyaro, dando a cono-
cer el trabajo de nuestros folcloristas.Tres 
de los cuatro portadores de saberes que 
participaron en la investigación para que los 
Cantos de Trabajo de Llano Colombo Ve-
nezolanos, se declararan como Patrimonio 
Cultural Inmaterial de la Humanidad, son de 
esta tierra, y es que, no es lo mismo cantar 
cualquier canción cuando se realiza el tra-
bajo de llano, que acompañar las diversas 
faenas con cantos, silvidos y japeos, los 
cuales las hacen más llevaderas en medio 
de la inmensidad de la llanura. Hoy, las per-
sonas pueden tener esa inmersión cultural, 
aprender y enamorarse de nuestras tradi-
ciones mientras ordeñan una vaca o arrean 
el ganado.

LL: Hoy, las personas buscan experien-
cias diversas, que los conecten con el te-
rritorio ¿Cuál es el diferencial que ofrece 
Cabuyaro?
JACM: Al estar rodeado por diversas fuen-
tes hídricas, nuestro municipio es valioso 
en ecosistemas, permitiendo que se desa-
rrollen actividades como el aviturismo, avis-
tamiento de toninas, caminatas, o la pesca 
tradicional. Tambien se pueden realizar acti-
vidades relacionadas con el trabajo de llano 
-cabalgata o vaquería-, o vivir la experienca 
de la gastronomía llanera, degustando de 
una exquisita mamona, un tradicional san-
cocho, o un pescado a la orilla del río, todo 
ello enmarcado de tradición, cultura y diver-
sión.

LL: Cabuyaro es referentes por sus festi-
vales ¿Cuáles son los más destacados? 
JACM: Tenemos el tradicional Festival del 
Trompo y la Zaranda, que convoca desde 
niños a abuelitos, quienes con el paso del 
tiempo han disfrutado con estos juegos tra-
dicionales y compiten para ser reconocidos 
como los mejores. Cada año realizamos 
nuestro Festival de Verano, que incluye 
una oferta para toda la familia, gastronomía, 
musica, vaquería, encuentros deportivos, y 
la playa que recibe a cientos de visitantes. 
Otra de las actividades referentes es la Pe-
regrinación del Señor de Los Milagros,
en la cual se han llegado a sumar más de 
1.000 feligreses en la regata sobre el río 
Meta, como muestra de respeto y venera-
ción a nuestro Creador.

LL: Para concluir, en el marco del II Con-
greso Nacional de Destinos Emergentes, 
se anunciaron importantes inversiones 
en infraestructura turística ¿Cuáles se-
rán las obras que marcarán un antes y 
un después en su municipio?
JACM: Queremos que Cabuyaro sea refe-
rente para el mundo, que propios y visitan-
tes, se prenden de nuestro terruño. De ahí 
la importancia de crear espacios únicos, con 
una apuesta arquitectónica innovadora. Las 
principales obras incluyen nuestro Malecón 
Turístico sobre el río Meta, que contará 
con 242 metros lineales, kioskos, cicloruta, 
parque infantil, y arborización con especies 
nativas,con una inversión de $56.000 millo-
nes de pesos. La Plaza de Mercado es otra 
de las apuestas en turismo, la cual contará 
con zona social y eventos, parque infantil, 
plazoleta gastronómica y stands para abas-
to, productos locales y artesanías con una 
inversión de $9.000 millones.

Festival del Trompo y la ZarandaFestival del Trompo y la Zaranda

Peregrinación al Señor de los MilagrosPeregrinación al Señor de los Milagros

Festival de VeranoFestival de Verano
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“La Secretaría de Competitividad trabaja 
con responsabilidad y respeto, hacia los 
villavicenses”, José Luis García Acosta.     

La competitividad es vital para el desarrollo económico y social de 
las regiones, dado a que permite mejorar la calidad de vida de sus 
habitantes al atraer la inversión nacional e internacional, generan-
do oportunidades laborales y fomentando el emprendimiento y el 
crecimiento sostenible. Es así que, a casi un año del gobierno de 
Alexander Baquero, periódico Llanoalmundo -LL-, entrevistó a 
José Luis García Acosta -JLGA-, secretario de Competitividad y 
Desarrollo de Villavicencio, para conocer los procesos que actual-
mente se desarrollan desde esa cartera y su impacto en la “Puerta 
al Llano”.

LL: ¿Cuáles han sido los avances de la Secretaría de Competiti-
vidad y Desarrollo, en lo que va corrido de este gobierno?
JLGA: Desde el inicio de este gobierno, la Secretaría ha tenido que 
asumir varios retos en las dos direcciones que lidera: la Dirección 
de Fomento y Desarrollo Empresarial y la Dirección de Desarrollo 
Rural, ambas cuentan con directores totalmente comprometidos, a 
la fecha se han atendido a más de 2.200 productores y emprende-
dores.

LL: ¿Qué trabajo se viene adelantando desde la Dirección de 
Desarrollo Rural?
JLGA: Hemos llevado asistencia técnica gratuita a más de 1.000 
pequeños productores del municipio de Villavicencio, prestándo-
les seguimiento y asesoría. Tenemos presencia en los siete co-
rregimientos de la ciudad, en las más de 66 veredas, con equipos 
interdisciplinarios que incluyen a ingenieros agrónomos, agroin-
dustriales, licenciados en producción agropecuaria, ingenieros agro-
ecológicos y veterinarios, que se encargan de realizar el seguimien-
to a los diferentes productores. A la fecha, hemos realizado más de 
2.600 visitas, nosotros le dimos un cambio al indicador en el Plan de 
Desarrollo, porque en los gobiernos anteriores lo que se hacía era 
cuantifi car visitas, pero eso no nos garantizaba que le estuviésemos 
llegando a muchos productores. Al cambiar el indicador, pasamos a 
productores asistidos con el fi n de poderle llegar a un gran número 
de ellos, que es el principal propósito y dar continuidad, realizan-
do un seguimiento real, dando cumplimiento a la misionalidad de 
la administración. También, apoyamos a los pequeños productores 
en la comercialización y la asociatividad. Hoy tenemos el gran reto 
de gestionar y realizar los diferentes mercados campesinos que se 
desarrollan en Villavicencio, durante casi todas las semanas.

LL: ¿Qué trabajo se viene adelantando desde la Dirección de 
Fomento y Desarrollo Empresarial?
JLGA: Estamos implementando el Centro de Fomento Empresarial 
con un grupo de profesionales de diferentes áreas. Tenemos eco-
nomistas, contadores, administradores de empresas, profesionales 
en negocios internacionales, derecho y diversas carreras para que 
cuando el usuario se acerque a la Secretaría de Competitividad a 
pedir apoyo para su emprendimiento,  se le brinde un acompaña-
miento integral. Desde la Dirección de Fomento, hemos realizado 
más de 45 ferias empresariales, impactando a más de 1.200 em-
prendedores en nuestra ciudad, sumando todos los eventos para 
emprendedores y empresarios. A la fecha, hemos logrado cuantifi -
car más de $4.000 millones en comercialización desde la Dirección 
en todos los eventos que hemos realizado.

LL: ¿Qué ha pasado con el Fondo Público Económico de Desa-
rrollo Local?
JLGA: Primero es importante destacar que el Fondo es una he-

rramienta muy interesante para apoyar los emprendedores locales, 
desafortunadamente, no se le dejó presupuesto para la vigencia 
2024. Cuando llegó esta administración, nosotros de una manera 
responsable y por lo poderosa de la misma, le destinamos un pre-
supuesto para la vigencia 2025. Al día de hoy, el fondo tiene ya 
$700.000.000 asignados, para ser utilizados, porque básicamente lo 
que se busca es apalancar por medio de capital semilla las diferen-
tes iniciativas de los emprendedores o empresarios de Villavicencio.

LL: Finalmente, ¿Cómo califi caría la labor que viene desarro-
llando la Secretaría que usted lidera?
JLGA: Creo que a pesar de las circunstancias, desde la Secreta-
ría hemos acompañado de manera efi ciente a los emprendedores y 
empresarios, gracias al total compromiso de los profesionales que 
hacen parte de este gran equipo de trabajo. Uno de los logros ob-
tenidos en este gobierno, ha sido el disminuir en tres puntos la ocu-
pación informal, entendiendo que la informalidad no se limita a quie-
nes laboran de manera independiente, sino a todas las personas 
vinculadas laboralmente que no están afi liados a salud y riesgos 
profesionales. Cada día renovamos nuestro compromiso trabajando 
con responsabilidad y respeto hacia los villavicences para hacer que 
nuestra ciudad se proyecte y se consolide como líder en competiti-
vidad y desarrollo a nivel nacional.

José Luis García Acosta, Secretario de Competitividad y Desarrollo de Villa-
vicencio, en compañía de Rosita Vargas, emprendedora -Arte Palitos- de la 
Galería 7 de Agosto. / Secretaría de Competitividad y Desarrollo.
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Galería 7 de Agosto, ejemplo de 
resiliencia, esfuerzo y calidad

Cada ciudad cuenta con lugares referentes 
que refl ejan una historia y sumergen a quie-
nes la visitan en una experiencia única, al-
gunos de ellos, tienen importancia cultural o 
histórica, otros por su ubicación estratégica 
o su uso, invitan a regresar una y otra vez. 
En el caso de la Galería 7 de Agosto, en 
Villavicencio, este espacio se dio como una 
apuesta de transformación del territorio, 
dado a que en su actual ubicación -en el co-
razón de la capital del Meta-, por años fun-
cionó la popular plaza de mercado del 7 de 
Agosto, que fue uno de los sitios referentes 
de abasto e intercambio comercial para los 
villavicenses, y tras el paso de tres adminis-
traciones, se viene estableciendo como un 
centro comercial para los productores, em-
prendedores y empresarios locales.

Dando continuidad a la entrevista realizada 
a José Luis García Acosta -JLGA-, secre-
tario de Competitividad y Desarrollo de Vi-
llavicencio, Periódico Llanoalmundo -LL-, 
le solicitó que nos explicara cómo se está 
consolidando la oferta empresarial de la 
Galería 7 de Agosto.

LL:¿Qué dependencia de la Alcaldía de 
Villavicencio tiene a su cargo la Galería?
JLGA: Debo enfatizar que la Galería es tal 
vez uno de los retos más interesantes que 
recibimos en esta Administración. La edifi -
cación lleva funcionando aproximadamente 
dos años y medio. Durante el pasado Go-
bierno, estaba a cargo del Instituto de Tu-
rismo de Villavicencio -ITV-. Sin embargo, 
al estar ocupada por productores agrícolas, 
transformadores y artesanos, se tenía que 
trabajar de la mano con la Secretaría de 

Competitividad, y el ITV, básicamente cum-
plia un rol de administrador. Con la llegada 
de Alexander Baquero, alcalde de Villavi-
cencio, los galeristas manifestaron que era 
importante que la Secretaria de Competiti-
vidad, que siempre les había apoyado y co-
nocía sus necesidades, fuera quien liderara 
la Galería. A lo cual, el Alcalde expidió un 
decreto en el cual se entregó la adminis-
tración a la Secretaría de Competitividad y 
Desarrollo.

LL:¿Cómo funciona la Galería?
JLGA: Para la Secretaría es importante,  
tener una persona que nos esté siempre 
contando sobre cuáles son las necesidades 
de la Galería, el reto lo asumió la doctora 
Dayana Rendón, quien viene haciendo un 
excelente ejercicio como administradora. Ya 
se notan los cambios, comenzando por el 
orden. Al recibir las instalaciones habíamos 
evidenciado locales o stands desocupados 
que ya están ocupados con nuevos em-
prendedores. Actualmente, estamos cons-
truyendo un Plan de Inversión, para poder 
armonizar un presupuesto que permita me-
jorar las condiciones de las instalaciones y 
de quienes la ocupan, para realizar una in-
versión efi ciente, estableciendo un norte de 
manera articulada entre los galeristas y la 
administración.

LL:¿A futuro que pueden esperar pro-
pios y visitantes de la Galería?
JLGA: Estamos impulsando la Galería para 
que muchas personas conozcan las histo-
rias detrás de cada emprendimiento, nues-
tros galeristas son personas resilientes, que 
han sacado adelante sus emprendimientos 

y empresas con mucho esfuerzo, entregan-
do un producto fi nal de excelente calidad, 
que representa su compromiso, sus anhe-
los y sueños. Comprarles a ellos, es apoyar 
la región, y transformar sus vidas.

LL:Finalmente, ¿Qué tipo de emprendi-
mientos hacen parte de esta apuesta co-
mercial?
JLGA: Contamos con productores, trans-
formadores, artistas y artesanos, que cuen-
tan con espacios para dar a conocer sus 
productos y servicios. Algunos de ellos son 
emprendedores, empresarios o asociacio-
nes. A continuación compartimos un direc-
torio para las personas que deseen adquirir 
sus productos:
• Mile Antipasto -conservas- 3132608948
• Distri Gallinas Marlene 321 4961377
• Arte en Bolígrafo 3176937660
• Restaurante La Gastroteca  

3504144289 
• Enredarte Artesanía -tejidos en cro-

chet- 3104127094
• Pescadería Florez  3118626571    
• Vital -jabones artesanales- 3105958977
• Benevolent -fruta picada- 314 2514221
• Hallacas Camarita 3167951936
• Lacteos Marquezo 3122035779
• Nabiotec -vinagres- 3118071706
• Tienda Ave María 3214409353
• Variedades Cristian 3142942691
• Omaira Artesanías 320 300 44 93
• Frijol San Juanito 3118388709
• Orinoco Orígen -cárnicos- 3107874255
• Arte Yare 3208486107
• Artesanías Wilken 3147091991
• Café Tamara 3134966677
• Arte Palitos 3122026826

“En la Galería 7 de Agosto, contamos con productores, transformadores, artistas y artesanos, con espacios para dar a conocer sus productos y servicios”, 
Jose Luis García Acosta. /Secretaría de Competitividad y Desarrollo de Villavicencio.

Tenazuca Artesanías Frijol San JuanitoHallacas Camarita
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Villavicencio
¿Sabe usted qué le están cobrando en la 

factura de aseo de Bioagrícola?
¿Por qué es tan costosa mi factura de aseo? 
Esta es una de las preguntas más frecuentes 
que le realizan los villavicenses a Bioagrícola 
del Llano S.A., la empresa de servicios pú-
blicos en Villavicencio encargada del servicio 
del aseo. 

¿Usted sabe qué componentes paga en la 
factura del aseo? ¿Por qué en ocasiones su 
factura del gas domiciliario es más económi-
ca que la del aseo? Para entender estos in-
terrogantes, Periódico Llanoalmundo contac-
tó a Linda González, directora Comercial de 
Bioagrícola, para que nos explicara la factura 
y las actividades que en ella se cobran.

La factura de aseo está compues-
ta por cargos fi jos y cargos variables
Lo primero que debemos saber es que, la fac-
tura de aseo de los villavicenses contempla 
más que el cobro de recoger la bolsa de resi-
duos, y que, por el contrario, ese es solo uno 
de los siete componentes o actividades que se 
facturan. De esta manera, “nuestra factura se 
divide en dos cargos: los fi jos y los variables. 
Los cargos fi jos son los que nosotros llama-
mos un servicio de ciudad, o sea se presta así 
no estés en la vivienda. Lo componen el Ba-
rrido y Limpieza, Limpieza Urbana, y Comer-
cialización del Servicio”, explicó la Directora.

De igual manera, existen los cargos varia-
bles, compuestos por las actividades de: Re-
colección y Transporte, Disposición Final de 
Residuos, Aprovechamiento, y Tratamiento 
de Lixiviados. Además, contempla otros con-
ceptos como: Incentivos para el Aprovecha-
miento, Subsidios y Contribuciones, los cua-
les juegan un papel importante en la ecuación 
de la factura de aseo.

De una forma más descriptiva, expli-
camos cada servicio en qué consiste:

Los Cargos Fijos
-Barrido y Limpieza: Es común ver opera-
rios de barrido de Bioagrícola en las calles 
de la ciudad, y su misión es la de recoger re-
siduos como: arenilla, hojas, papeles y ma-
teriales que pueden ser removidos manual-
mente bajo esta cobertura, la cual se amplía 
periódicamente. Este costo fi jo se actualiza 
cada seis meses.

-Limpieza Urbana: A través del Decreto 
1077 de 2015, Bioagrícola presta este servi-
cio, el cual era realizado anteriormente por el 
municipio. Éste, hace referencia a las activi-
dades de corte de césped, poda de árboles, y 
lavado de puentes peatonales.

mos los datos, se hace el cálculo de acuerdo a 
los promedios, y se cobra. Nosotros mensual-
mente tenemos con ellos unos comités don-
de les decimos lo que nosotros facturamos. Y 
sobre el recaudo se les gira a ellos, entonces 
esto es supremamente importante, porque 
es un componente que empezamos a factu-
rar desde el 2017”. A través de estos años, 
se ha venido incrementando el número de 
asociaciones, en 2017, eran 4 y en 2022, 24.

-Tratamiento de Lixiviados: Este consiste 
en el tratamiento de los líquidos generados 
por la descomposición biológica de los resi-
duos en las celdas del relleno. Esto deman-
da un manejo químico a cargo de un grupo 
de profesionales para que fi nalmente tengan 
una disposición correcta en los vertederos.  

Adicionalmente, existen otros conceptos que 
también hacen parte de la cuenta a la hora 
de facturar el servicio del aseo, éstos son: 

-Incentivo de Aprovechamiento: Este tam-
bién lo pagamos todos, y es un incentivo 
autorizado por el Gobierno Nacional, el cual 
se le gira al municipio para que ellos apa-
lanquen proyectos de transformación de re-
siduos. Se recauda en la tarifa y es girado 
todos los meses directamente a la Alcaldía. 

-Los Subsidios:  Es importante que este 
concepto lo entienda cada ciudadano, ya que 
la factura de aseo contempla unos subsidios 
(ayuda económica) que se aplican sobre la 
facturación a los usuarios de los estratos 1 y 
2 de acuerdo a los porcentajes establecidos 
por el Concejo Municipal. Los estratos 3 y 4 
ni subsidian, ni contribuyen, es decir, se les 
cobra la tarifa plena. 

-Contribuciones: Es el aporte adicional ala 
tarifa aplicada a los usuarios de los estratos 5 
y 6, comerciales e industriales, para contribuir 
con el pago de subsidios a los estratos 1 y 2.

Por otro parte, la Directora explicó que: “Es-
tamos dando cumplimiento al Plan de Ges-
tión Integral de residuos Solidos -PGIRS-. A 
la fecha Bioagrícola amplió su cobertura de 
barrido y limpieza pasando de 48.815 km a 
60.568 km. Se espera que la empresa llegue 
a una cobertura de 2.4047.117 m² de corte de 
césped, 2.583 árboles para servicio de poda  
y 34.657 m² en lavado de puentes peatona-
les.
De esta manera, estamos reforzando nues-
tro compromiso con el embellecimiento de la 
ciudad, el cuidado de las zonas verdes, brin-
dandoáreas más limpias y generando nuevos 
empleos”.  

-Comercialización del Servicio: La co-
mercialización cubre todas las activida-
des asociadas con la facturación, en-
trega de factura, y atención al cliente. 

Los Cargos Variables
-Recolección y Transporte: Este es uno de 
los servicios que más reconocen los ciudada-
nos en las calles. La actividad se cumple con 
el paso del vehículo en un número de frecuen-
cias, rutas y horarios para recoger la bolsa de 
basura. Este cobro se liquida mensualmente 
de acuerdo con el número de toneladas reco-
lectadas en toda la ciudad. Cada vehículo es 
pesado al ingresar al relleno sanitario y al fi na-
lizar el mes la tarifa se liquida de acuerdo con 
el total de toneladas recolectadas y el estrato.

-Disposición Final de Residuos: Este 
componente se calcula de acuerdo con 
el número de toneladas de residuos dis-
puestas, que provienen de la ciudad, y 
que ingresan mensualmente al relleno.

-Aprovechamiento: Este cálculo se da a par-
tir del número de toneladas de residuos apro-
vechados y reportados a la Superintendencia 
de Servicios Públicos por las organizaciones 
de recicladores en Villavicencio. Bioagrícola 
lo que hace es facturar, recaudar, y girar el 
dinero de esta actividad a las organizaciones 
de recicladores. 

La Directora explicó que: “hasta el momento 
hay 36 asociaciones. Nosotros no calculamos 
de acuerdo con lo que creemos. Son ellas las 
que cargan la información en la página de la 
Superintendencia. Nosotros, luego descarga-

  Linda González, directora Comercial de Bioagrícola del Llano, en el Punto de Atención al Cliente, 
  ubicado en el primer piso del edifi cio Potenza, en Villavicencio. /Llanoalmundo.

/Bioagrícola
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Importante:
Pago de aportes parafiscales
de colaboradores

Un empleador responsable y solidario 
paga a tiempo los aportes parafiscales, 
así sus colaboradores y familias
acceden a subsidios y beneficios.
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Violencia económica contra las mujeres, una 
agresión más allá de los golpes

En el marco del Día Internacional de la Eli-
minación de la Violencia contra la Mujer, se 
hace urgente visibilizar todas las formas de 
violencia de género. Según el Instituto Na-
cional de Salud (INS), el 75,6% de los casos 
registrados en 2024 en Colombia, han sido 
contra mujeres, y aunque esta cifra evidencia 
la magnitud del problema, la violencia no solo 
se manifi esta a través de agresiones físicas o 
psicológicas, sino también mediante el control 
fi nanciero y la dependencia económica, un 
tipo de abuso que muchas veces pasa des-
apercibido.

Marisol Salamanca Olmos, docente del pro-
grama de Negocios Internacionales del Po-
litécnico Grancolombiano, ha investigado la 
violencia económica, encontrando que se res-
tringe la autonomía de las mujeres, especial-
mente en contextos de relaciones de pareja, 
donde a menudo se les prohíbe trabajar, se 
les limita el acceso a sus ingresos y se les 
controla el uso del dinero. “Esta situación de 
dependencia económica no solo afecta la ca-
lidad de vida de las mujeres, sino que también 
limita sus posibilidades de escapar de situa-
ciones de abuso, perpetuando un ciclo difícil 
de romper”, explica.

La investigación de la docente Salamanca 
también examina las prácticas comunes de 
control fi nanciero en el contexto de las rela-
ciones de pareja. Estos comportamientos van 
desde prohibiciones específi cas para traba-
jar, hasta situaciones en las que las mujeres 
deben entregar sus ingresos o solicitar auto-
rización para realizar gastos personales. La 
docente destaca que la violencia económica 
es un proceso gradual de aislamiento y de-
pendencia: “se va instaurando poco a poco, al 
principio las mujeres pueden no darse cuenta 
de que están siendo controladas, pero con el 
tiempo pierden toda capacidad de decisión 
sobre sus propios recursos”.

Algunas de las señales de alerta son:
• Control de ingresos y bienes: Cuando 

la pareja limita el uso y la disposición de 
los ingresos y bienes propios o en conjun-
to, impidiendo a la mujer tomar decisiones 
sobre su propio dinero o patrimonio.

• Exclusión de decisiones fi nancieras: 
La mujer no participa en decisiones eco-
nómicas importantes para ella o el hogar, 
incluyendo temas de ahorro e inversión.

• Prohibición de acceso a educación o 
empleo: Se le impide estudiar o acceder 
a oportunidades laborales que le permiti-
rían mejorar su situación económica y su 

independencia.
• Negación de servicios fi nancieros: No 

se le permite abrir cuentas bancarias o 
acceder a servicios fi nancieros, mante-
niéndola en una situación de dependencia 
económica total.

• Explotación laboral no remunerada: La 
pareja obliga a la mujer a trabajar en un 
negocio familiar sin recibir pago, aprove-
chándose de su trabajo sin compensación 
económica.

¿Cómo combatir este tipo de violencia?
Para la docente Salamanca la clave para 
combatir la violencia económica está en el 
empoderamiento de las mujeres desde tem-
prana edad. La educación y el acceso a opor-
tunidades laborales les permite construir una 
vida independiente y tener opciones fuera de 
relaciones abusivas. “La educación es la he-
rramienta más poderosa para que puedan de-
cidir sobre su propio futuro y evitar situaciones 
de dependencia económica”, explica.

Sin embargo, lograr una verdadera autonomía 
económica también requiere que las institu-
ciones y el sector privado adopten políticas de 
inclusión laboral con perspectiva de género, 
que promuevan la contratación de mujeres y 
su desarrollo profesional. Además, destaca la 
importancia de que las mujeres aprendan a 
identifi car las señales de violencia económi-
ca. “Es crucial que, tanto mujeres como hom-
bres, reconozcan que privar a alguien de su 
derecho a decidir sobre sus ingresos y su vida 

económica es una forma de abuso”, expresa.

Visibilizar la violencia económica en la so-
ciedad
La violencia económica es un fenómeno que 
no discrimina clases sociales, niveles educati-
vos ni contextos urbanos o rurales; sin embar-
go, es una realidad que permanece invisible, 
en parte porque no deja señales físicas y por-
que, culturalmente, se ha normalizado que las 
mujeres dependen de sus parejas para sub-
sistir. En este sentido, la docente del Politécni-
co Grancolombiano argumenta que uno de los 
mayores desafíos es cambiar esta percepción 
y reconocerla como una agresión que vulnera 
los derechos humanos.

Como parte de sus esfuerzos para sensibilizar 
a la sociedad sobre esta problemática, la do-
cente Marisol participa en la exposición llama-
da “Esta no es una exposición más sobre 
violencia de género en nuestro país”, que 
se encuentra en el Museo Memoria y Toleran-
cia de la ciudad de México. La muestra pre-
senta distintas formas de violencia hacia las 
mujeres, incluyendo la económica, a través de 
relatos e imágenes que exponen cómo estas 
situaciones afectan la vida cotidiana de millo-
nes de mujeres en América Latina. 

“Queremos que la gente entienda que no es 
un problema aislado, sino una barrera que im-
pide a las mujeres desarrollarse plenamente 
y participar en igualdad de condiciones en la 
sociedad”, concluye la investigadora.

Estar en el Llano y no comer en el Rincón 
Santandereano, ¡es una carajada mano!

¡Déjese ver de nuevo pingo 
por estos lados!
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Construcción sostenible: una apuesta más 
responsable e innovadora

La industria de la construcción en Co-
lombia está dando pasos importantes 
hacia un futuro más verde. En un esfuer-
zo por reducir el impacto ambiental y fo-
mentar el uso efi ciente de los recursos, 
diversas iniciativas sostenibles están 
ganando terreno en este sector, pues 
no solo disminuyen la huella ecológica, 
sino que también promueven un desa-
rrollo urbano más inclusivo y resiliente.

Una herramienta poderosa para trans-
formar la calidad de vida de las perso-
nas y mejorar el ambiente, es integrar 
la naturaleza con el entorno construido. 
“En un país caracterizado por su diver-
sidad ecológica y paisajística, el entorno 
natural juega un papel fundamental en 
la creación de espacios urbanos más 
sostenibles, agradables y saludables 
para la comunidad”. Asegura el Geren-
te General de CrearCimientos, compa-
ñía dedicada al desarrollo de proyectos 
inmobiliarios, quienes se han venido 
sumando a dichas prácticas más soste-
nibles y que comparten algunas tenden-
cias importantes en eco- urbanismo y su 
impacto en la sociedad colombiana.

Principales tendencias:  
- Infraestructura más Verde: Solucio-
nes basadas en la naturaleza y el pai-
sajismo que incluyen la implementación 
de techos verdes, corredores ecológicos 
y otros. En departamentos como Antio-
quia se están llevando a cabo proyec-
tos innovadores que están marcando 
el camino en la construcción sostenible 
del país, como es el caso de Reserva 
Silvestre, parcelación del Oriente Antio-
queño con un diseño urbanístico y de 

como el fomento del uso de bicicletas y 
la caminabilidad, lo que contribuye a la 
restauración de un entorno más limpio. 
Desde Reserva Silvestre se han gene-
rado más de 5 km de senderos para ca-
minar y disfrutar de la naturaleza al aire 
libre. 

- Tecnologías Inteligentes: Una ten-
dencia que está transformando la cons-
trucción. A través de sensores, análisis 
de datos, plataformas digitales y otros. 
Lo que permite una toma de decisiones 
más informada y la creación de solucio-
nes personalizadas para problemas ur-
banos, como el desperdicio de recursos. 
En los senderos de Reserva Silvestre se 
ha utilizado un material que es eco-ami-
gable. Se trata de una tecnología nueva, 
un concreto permeable, que permite la 
irrigación de la capa subsuelo. Además, 
es antideslizante y de alta durabilidad, lo 
cual se traduce en bajos costos de man-
tenimiento en el tiempo.

De esta manera, se hace necesario 
adoptar enfoques que garanticen el sus-
tento de las futuras generaciones de ma-
nera saludable y equilibrada. A través de 
la integración de entornos urbanos más 
sostenibles, inclusivos y resilientes, que 
favorezcan tanto a las personas como 
al planeta. “El compromiso con la cons-
trucción sostenible es una inversión que 
desde CrearCimientos tenemos como 
pilar, pues nos enfocamos en el bien-
estar de las futuras generaciones. No 
solo queremos crear propiedades, sino 
también espacios que protegen y respe-
tan nuestro medio ambiente”, concluyen 
desde CrearCimientos. 

paisajismo sin igual, que minimiza la tala 
de árboles y que se encuentra rodeado 
de más de 1 millón de metros cuadrados 
de reserva natural. 

Reserva Silvestre fomenta el cuidado de 
pulmones verdes, además de tener un 
compromiso con la preservación y la mi-
nimización del impacto ambiental, plan-
tando fl ora por más de 10.000 unidades, 
encontrándose especies como el Arra-
yan, Aguacatillo, Florentino, Pino, Ro-
merón, Guayacán, Ceiba, entre otros. 
Además, de árboles nativos y especies 
que crecen de manera idónea en este 
suelo y clima. Y, cuidando de esta ma-
nera la fauna entre los que se encuen-
tran gavilanes, colibríes, zorrillos, pere-
zosos, por mencionar algunos.

- Economía Circular: En lugar de un 
modelo lineal de “tomar, hacer y des-
echar”, se promueve la reutilización, el 
reciclaje y la reparación de materiales y 
productos. Esto se traduce en la gestión 
efi ciente de los residuos. En Reserva 
Silvestre se implementan prácticas que 
permiten cuidar el entorno, ahorrando 
agua mediante el almacenamiento de 
aguas lluvias y el reciclaje de materiales 
y escombros.

- Desarrollo Social e Inclusión: Entor-
nos urbanos inclusivos donde todas las 
personas pueden tener acceso a servi-
cios, espacios verdes y una buena cali-
dad de vida.

- Movilidad Sostenible: Uno de los 
pilares fundamentales es el desarrollo 
de sistemas de transporte sostenible, 
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¡Reafirmemos nuestros valores y construyamos un mejor mundo!

G_ _ati_ud   _ol_dar_dad _o_f_ _n_a

Sentimiento de agradecimiento 
por las cosas buenas de la vida, y 
por los favores que otros han 
hecho o quieren hacer. Es una 
emoción positiva que consiste en 
reconocer y valorar las cosas que 
se tienen.

Le enseña a los niños a trabajar en 
equipo, a compart i r,  ceder, 
respetar y convivir con otras 
personas, evitando el indivi-
dualismo y el egoísmo. 

Es la base sobre la cual se 
construyen relaciones sólidas y 
exitosas. Es el vínculo que une a 
las personas y las organizaciones, 
impulsando la colaboración, la 
productividad y la armonía.

R_spo_ _ab_lid_d

Este valor se refiere a la capa-
cidad de cumplir con los com-pro-
misos adquiridos, y a la de recono-
cer y aceptar las consecuencias 
de los actos que realizamos. 

agua
animales
bio
biodegradable
biodiversidad
clima
colapso
cuidado
ecología
emisión
energía
erosión
hábitat
ods
onu
paz
planeta
preservar
reciclar
reducir
regulación
reutilizar
ríos

tierra

vida

¡Cuidemos nuestros recursos y apostémosle a la sostenibilidad!
Te invitamos a leer y reflexionar acerca de las palabras, luego búscalas en nuestra sopa de letras y
al encontrarlas, márcalas.
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Completa el valor que ha sido descrito y enséñalo a quienes 
se encuentran en tu entorno, es hora de cambiar. 
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